



大学文化建设系列丛书
Daxue Wenhua Jianshe Xilie Congshu

墨香惠园

媒体上的UIBE

□ 张小锋 主编

光明日报出版社



大学文化建设系列丛书

Daxue Wenhua Jianshe Xilie Congshu

墨香惠园

媒体上的UIBE

□ 张小锋 主编

光明日报出版社

图书在版编目(CIP)数据

墨香惠园:媒体上的 UIBE/张小锋主编. —北京:光明日报出版社,
2011.5

(大学文化建设系列丛书)

ISBN 978-7-5112-1199-6

I. ①墨… II. ①张… III. ①新闻报道—作品集—中国—当代 IV. ①I253.4

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2011)第 077503 号

墨香惠园:媒体上的 UIBE

作 者: 张小锋 主编

责任编辑: 祝 菲

封面设计: 中联学林

责任校对: 张金良

责任印制: 胡 骑

出版发行: 光明日报出版社

地 址: 北京市崇文区珠市口东大街 5 号, 100062

电 话: 010-67078241

网 址: <http://book.gmw.cn>

E-mail: gmchs@gmw.cn

法律顾问: 北京市华沛德律师事务所张永福律师

印 刷: 北京天正元印务有限公司

装 订: 北京天正元印务有限公司

开 本: 710×1000 毫米 1/16

字 数: 396 千字

印 张: 22

版 次: 2011 年 5 月第 1 版

印 次: 2011 年 5 月第 1 次印刷

书 号: ISBN 978-7-5112-1199-6

总定价: 550.00 元 (本册: 55.00 元)

版权所有 翻印必究

编 委 会

主 编: 张小锋

副 主 编: 李欢欢

责任编辑: 李京霖 黎珊洁 范欣怡

邱博健 陈敬钰

摄 影: 张玉君

序

弦歌不辍，薪火相传。

诞生于新中国成立伊始的对外经济贸易大学，已经走过了60个春秋。60年来，一代代贸大人，以培育祖国亟需的德才兼备的高素质复合型外语外贸人才为己任，秉承“博学、诚信、求索、笃行”之校训精神，始终站在中国对外开放的最前沿，砥砺奋进，用青春与热血、勤劳与智慧，浇灌着惠园这片热土，为祖国的对外开放事业、国际贸易事业和中国的高等教育事业作出了不可磨灭的贡献。

对外经济贸易大学作为国家“211工程”首批重点建设高校、教育部与商务部共建高校，校园虽不大，却玲珑精致，气象斐然；人数虽不多，却才俊辐辏、名家辈出；学科虽不广，却特色鲜明，英才麇集，她以自己独有的魅力和优势卓立于中国高校之林，成为海内外学子竞逐的理想大学，同时也成为海内外各类媒体青睐的对象。

从1951年成立至今，60年来，对外经济贸易大学在教学科研、人才培养、社会服务、文化传承上的探索与实践，屡屡见诸于报刊、电视、广播、网络等社会媒体，特别是近五年来，随学校快速发展，各种报道之质与量逐年攀升，学校美誉度进一步增强。透过社会媒体的各种报道，可以真切地感知对外经济贸易大学从开拓榛莽到辉煌壮大的历史绪脉和经验传统，可以清晰地触摸到贸大人团结、奋进、开放的精神，可以坚定贸大人继续前行……

2011年9月25日是对外经济贸易大学60周年校庆日，为了铭记和祝贺学校甲子华诞，我们萃取2005至2010年五年间社会主流报刊对我校的部分报道，集为一册，名之为“墨香惠园”，呈现给大家。由于各种媒体报道量多篇长，同时也为出版排印方便计，本书对各种电视、广播等报道未予收录。

“俏也不争春，只把春来报！待到山花烂漫时，她在丛中笑”。衷心感谢长期以来为学校新闻宣传工作给予大力支持和付出艰辛努力的人们！

衷心祝愿对外经济贸易大学事业日新、再续华章！

张小锋

2011年5月30日

目 录

Contents

序.....	1
第一篇 2006 年	1
治校理念	/ 3
评价教学成果,学生应有多少发言权	
《光明日报》 2006 年 9 月 14 日 5 版	/ 3
沧桑风雨五五载 呕心培育经贸人	
《中国教育报》 2006 年 10 月 11 日 4 版	/ 8
建设研究教学型大学	
《中国教育报》 2006 年 10 月 16 日 7 版	/ 13
学术活动	/ 16
发挥学科作用对外经贸大学在国家重大课题中大显身手	
《光明日报》 2006 年 10 月 15 日 1 版	/ 16
中国拉美经贸合作方兴未艾	
《国际商报》 2006 年 10 月 21 日 1 版	/ 18
学者观点	/ 21
对外投资新阶段的企业“走出去”战略	
《光明日报》 2006 年 8 月 28 日 10 版	/ 21
国情决定中国侧重培训化	
《新京报》 2006 年 9 月 18 日 D7 版	/ 32

师生风采	/ 33
外经贸校友设“助学金” 百余贫困生喜获“爱心大礼包”	
《信报》 2006 年 8 月 28 日 5 版	/ 33
评选十大辅导员 边看博客边投票	
《北京青年报》 2006 年 9 月 1 日 A11 版	/ 34
国家名师沈四宝设立奖学金	
《光明日报》 2006 年 9 月 20 日 7 版	/ 35
姐姐为救白血病弟弟一周兼职六天 对外经贸大学发起募捐	
《北京青年报》 2006 年 11 月 6 日 A10 版	/ 36
外经贸小组 周末培训执法人员	
《北京青年报》 2006 年 12 月 28 日 A17 版	/ 37
招生就业	/ 38
300 床位安置新生家长	
《新京报》 2006 年 8 月 28 日 A7 版	/ 38
对外经贸大学举办今年首场招聘会 老师现场支招打假招聘	
《华夏时报》 2006 年 11 月 27 日 4 版	/ 39
外经贸大提前招生小语种	
《北京青年报》 2006 年 12 月 31 日 A10 版	/ 40
第二篇 2007 年	41
学术活动	/ 43
对外经贸大学本科生参加科研形成制度	
《光明日报》 2007 年 1 月 9 日 2 版	/ 43
外经贸大学所有楼进入中水系统	
《北京日报》 2007 年 2 月 5 日 6 版	/ 45
中国学院获巴黎第一大学 MBA 硕士学位	
《国际商报》 2007 年 5 月 30 日 4 版	/ 46
对外经济贸易大学成立保险学院	
《中国保险报》 2007 年 5 月 28 日 3 版	/ 47
多方加力推进中欧经贸合作	
《国际商报》 2007 年 6 月 5 日 4 版	/ 48
竞争政策促中欧贸易健康发展	
《国际商报》 2007 年 9 月 24 日 1 版	/ 50

首个奢侈品研究机构成立 2009 年招收首批研究生	
《北京晚报》 2007 年 12 月 13 日 14 版	/ 52
学者观点	/ 53
全国人大代表孙洁:个人投资所得税不应超 25%	
《新华日报》 2007 年 3 月 16 日 B2 版	/ 53
外汇局“松流出严流入”放宽个人对外投资	
《上海证券报》 2007 年 3 月 19 日 6 版	/ 55
社保法应确保公众知情权	
《新京报》 2007 年 12 月 24 日 A6 版	/ 56
师生风采	/ 59
卅载呕心育桃李 一生钟情国际法	
《名师颂(第二卷)》	/ 59
大学生“村官”办“村电台”	
《竞报》 2007 年 3 月 27 日 A4 版	/ 65
280 多名应征者面试奥运住宿协调主管	
《新京报》 2007 年 4 月 16 日 A4 版	/ 68
好运北京在外经贸面试首批赛事志愿者	
《北京青年报》 2007 年 6 月 18 日 A11 版	/ 70
贫困生:校园充溢着暖暖温情	
《中国青年报》 2007 年 9 月 13 日 6 版	/ 72
手球、击剑竞赛团队面试外经贸大学志愿者申请人	
千龙网 2007 年 10 月 18 日	/ 74
受助毕业生回母校传递爱心	
《京华时报》 2007 年 12 月 10 日 A3 版	/ 75
招生就业	/ 76
对外经贸大学获澳洲学位认证	
《中国教育报》 2007 年 3 月 24 日 2 版	/ 76
对外经贸大学新增本科专业	
《中国教育报》 2007 年 4 月 4 日 6 版	/ 77
对外经济贸易大学在京扩招本科生 22 人	
《法制晚报》 2007 年 4 月 10 日 A5 版	/ 78

外经贸大学新 MBA 项目招生

《北京青年报》 2007 年 4 月 19 日 A13 版 / 79

数字媒体艺术成为热门新专业

《新京报》 2007 年 4 月 23 日 D5 版 / 80

考场防串题 搭起单行线

《北京青年报》 2007 年 6 月 10 日 6 版 / 82

大一新生入学校方帮助策划前程

《北京青年报》 2007 年 9 月 3 日 A6 版 / 83

专业需求对口,简历投递才有针对性

《中国教育报》 2007 年 11 月 25 日 1 版 / 84

第三篇 2008 年 85

治校理念

/ 87

对外经济贸易大学党委书记王玲:跟上时代变化步伐

《中国教育报》 2008 年 3 月 9 日 4 版 / 87

学术活动

/ 89

中国与拉美经贸研讨会在京召开

《人民日报海外版》 2008 年 11 月 29 日 4 版 / 89

行业特色高校新形势下大有可为

《中国教育报》 2008 年 12 月 28 日 1 版 / 90

学者观点

/ 91

处理好金融创新与监管的关系

《金融时报》 2008 年 10 月 14 日 5 版 / 91

师生风采

/ 94

我们支教打工子弟小学

《北京日报》 2008 年 3 月 12 日 15 版 / 94

网友理性爱国:网络上我们都加了“中国心”

《北京日报》 2008 年 4 月 30 日 19 版 / 96

梅夏英:做一个真实的自我

《法制日报》 2008 年 5 月 11 日 9 版 / 97

谈判手刘文博出炉二三事

《大学生周刊》 2008 年 6 月 2 日 X1 版 / 101

教授的空中生活

《经济观察报》 2008 年 7 月 28 日 1 版 / 105

名牌大学博导 为奥运开车的顶级志愿者

《大学生周刊》 2008 年 8 月 2 日 X1 版 / 108

这一切都源于感动

《北京日报》 2008 年 9 月 24 日 4 版 / 112

奥运会给大学生带来了什么

《北京日报》 2008 年 9 月 24 日 4 版 / 113

“我们选择归来”

《人民日报海外版》 2008 年 10 月 25 日 5 版 / 115

招生就业

/ 119

汉语热渐升级 商务等一系列专业汉语考试成新宠

《北京晚报》 2008 年 3 月 10 日 5 版 / 119

报考对外经贸大学需加试口语

《新京报》 2008 年 4 月 28 日 A6 版 / 120

第四篇 2009 年 121

治校理念 / 123

从应对国际金融危机看特色型大学创新人才培养

《北京教育(高教)》 2009 年 2 期 / 123

“走进对外经济贸易大学”

《光明日报》 2009 年 4 月 23 日 10 版 / 129

努力提高对国家经济社会发展的贡献率

《中国教育报》 2009 年 7 月 4 日 1 版 / 137

对外经济贸易大学:科学发展 破解难题 强化特色 创建一流

《现代教育报》 2009 年 7 月 13 日 16 版 / 139

对外经济贸易大学校长施建军:高校应加大“服务外包”人才培养力度

《光明日报》 2009 年 7 月 27 日 6 版

施建军:大学肩负着自主创新为主的科技创新使命

《科技日报》 2009 年 11 月 17 日 7 版

重大活动	/ 146
美国副国务卿:中美贸易摩擦最好通过谈判和协商解决	
新华网 2009 年 11 月 10 日	/ 146
奥巴马访华主要有四大议题	
《21 世纪经济报道》 2009 年 11 月 11 日 1 版	/ 147
对外交流	/ 148
希腊第一家孔子学院隆重揭牌	
《科技日报》 2009 年 10 月 10 日 2 版	/ 148
汉语风吹过爱琴海	
《人民日报海外版》 2009 年 11 月 23 日 6 版	/ 149
学术活动	/ 151
对外经贸大学举办“超主权货币能走多远”论坛	
人民网 2009 年 4 月 13 日	/ 151
科研生涯从诚信开始	
《光明日报》 2009 年 9 月 15 日 7 版	/ 153
中国经济管理基础课程教学论坛探讨教改与创新	
《科技日报》 2009 年 11 月 10 日 7 版	/ 156
国际校长论坛在京召开	
《中国青年报》 2009 年 11 月 16 日 3 版	/ 157
外经贸大学迎来经贸学院专业建设 55 周年	
《科技日报》 2009 年 12 月 22 日 7 版	/ 158
《2010 年世界经济贸易发展与政策展望》预测	
《国际商报》 2009 年 12 月 26 日 1 版	/ 159
师生风采	/ 162
他们都是怎样的人……	
《人民日报海外版》 2009 年 4 月 4 日 5 版	/ 162
诲人五十载 桃李遍天下	
《光明日报》 2009 年 5 月 1 日 2 版	/ 166
在美国迪斯尼当实习生	
《北京日报》 2009 年 5 月 13 日 15 版	/ 168
首批挂职高校辅导员上岗	
《新京报》 2009 年 5 月 15 日 A12 版	/ 170

海归老师的教学新理念	
《人民日报海外版》 2009 年 7 月 4 日 5 版	/ 171
和游行擦肩而过的 B 角们	
《北京晚报》 2009 年 10 月 2 日 6 版	/ 175
弱小蚁族 尚还坚强	
《大学生周刊》 2009 年 12 月 11 日 X1 版	/ 177
招生就业	/ 181
小语种“热浪”又袭来	
《北京日报》 2009 年 1 月 14 日 6 版	/ 181
考生挑“外”校先打听就业	
《新京报》 2009 年 4 月 20 日 A7 版	/ 184
对外经贸大学西语本科生就业率 100%	
《北京晚报》 2009 年 6 月 15 日 13 版	/ 185
突出特色 拓展就业市场	
《光明日报》 2009 年 6 月 17 日 12 版	/ 186
对外经济贸易大学 海外实习助就业	
《北京考试报》 2009 年 6 月 17 日 15 版	/ 188
对外经贸大学 6 成毕业生签约金融单位	
《北京考试报》 2009 年 7 月 16 日 15 版	/ 190
对外经贸大学采取多种措施不让新生辍学	
《北京考试报》 2009 年 8 月 26 日 6 版	/ 191
外经贸新生入学“一码通”	
《法制晚报》 2009 年 9 月 3 日 A15 版	/ 192
对外经济贸易大学明年新增两专业	
《北京考试报》 2009 年 10 月 19 日 10 版	/ 193
第五篇 2010 年	195
治校理念	/ 197
“发展商务汉语是我们的特色”	
《语言文字报》 2010 年 3 月 3 日 1 版	/ 197
高校应做资源节约的表率	
《中国教育报》 2010 年 3 月 21 日 1 版	/ 200

抢抓机遇 开拓创新 加快建设有特色、高水平大学	
《北京教育(高教)》 2010年4期	/ 201
大学与中学具有相同目标	
《中国教育报》 2010年5月3日7版	/ 207
对外经济贸易大学:培育国际化精英人才的旗舰	
《中国教育报》 2010年5月12日5版	/ 208
开学典礼上施建军校长谈人生:成功度过大学岁月	
《北京考试报》 2010年9月10日13版	/ 212
跑好“这一棒”	
《光明日报》 2010年12月4日6版	/ 214
重大活动	/ 216
节能减排“减”出个绿色校园	
《中国教育报》 2010年3月21日1版	/ 216
Going Green a New Trend on Campus	
《中国日报》 2010年4月13日 society 版	/ 220
阿根廷总统在对外经贸大学发表演讲	
新华网 2010年7月12日	/ 222
教育部商务部共建对外经济贸易大学	
《中国教育报》 2010年12月29日1版	/ 223
对外交流	/ 225
王玲书记率团访美受欢迎 欢迎中国对外经贸大学访美团	
《侨报》 2010年2月17日 E3 版	/ 225
传播中华文化 浇灌友谊绿洲	
《人民日报海外版》 2010年10月11日6版	/ 226
施建军校长率中国教育代表团访澳	
澳对外经贸大学校友会热情欢迎	
《澳洲新快报》 2010年11月2日2版	/ 227
俄罗斯人文大学孔子学院举办中俄媒体研讨会	
《人民日报》 2010年12月11日3版	/ 230
学术活动	/ 231
对外经济贸易大学中国国际货币研究中心成立	
《科技日报》 2010年1月26日7版	/ 231

国际低碳经济研究所在京成立	
《经济日报》 2010 年 3 月 24 日 9 版	/ 232
对外经贸大学国际关系学院成立 财经类高校首家	
中国网 2010 年 4 月 19 日	/ 233
对外经济贸易大学第一届国际文化节开幕	
新华网 2010 年 4 月 22 日	/ 234
施建军校长应邀参加第三届著名大学中学校长峰会并作精彩发言	
中国教育新闻网 2010 年 4 月 26 日	/ 235
国际商务汉语教学与资源开发基地在北京落成	
新华网 2010 年 5 月 19 日	/ 236
第三届“瑞穗基金金融论坛”成功举办讨论	
光明网 2010 年 6 月 2 日	/ 238
对外经贸大学施建军校长《跑好这一棒》出版发行	
新华网 2010 年 6 月 6 日	/ 240
工行联手高校推进金融产品创新	
《金融时报》 2010 年 6 月 21 日 5 版	/ 241
孔子学院外方项目经理首期研修班开班 74 人参加	
《人民日报海外版》 2010 年 8 月 9 日 6 版	/ 242
抓住根本 探讨路径	
《人民日报》 2010 年 7 月 23 日 16 版	/ 243
劳模牵手学子 共话责任奉献	
《劳动午报》 2010 年 9 月 7 日 2 版	/ 244
北京大学生英语演讲比赛精彩落幕	
新华网 2010 年 11 月 14 日	/ 246
首家高校商务汉语体验中心揭牌	
《语言文字报》 2011 年 508 期	/ 247
安子介国际贸易研究奖颁奖	
光明网 2010 年 11 月 18 日	/ 248
影视传媒 EMBA 班开学	
中国 EMBA 网 2010 年 11 月 18 日	/ 249
高校商务谈判精英齐聚外经贸大学	
《北京晨报》 2010 年 12 月 9 日 D4 版	/ 252

学者观点	/ 253
对外经贸大学丁丁:设立保护协会维护中小股东权益	
中国证券网 2010年5月9日	/ 253
赵忠秀:中国仍需积极扩大国际贸易话语权	
《第一财经日报》 2010年5月27日 A6版	/ 254
中国外贸面临“去廉价化” 各类成本压力纷至沓来	
《经济参考报》 2010年6月21日 A1版	/ 256
对外经贸大学国际商学院执行院长汤谷良:我们的根是学者商学院应承担更多社会责任	
《每日经济新闻》 2010年6月4日 7版	/ 258
人民币汇改是一个去美元化过程	
《华夏日报》 2010年6月26日 A31版	/ 261
切实履行青年哲学社会科学工作者的时代使命	
《人民日报》 2010年9月27日 7版	/ 265
重商主义行不通	
《人民日报》 2010年10月13日 6版	/ 268
我国引资不存在“环境恶化”之说	
《人民日报海外版》 2010年10月13日 5版	/ 270
专家认为中国奢侈品消费市场增长快速	
新华网 2010年12月18日	/ 274
师生风采	/ 275
身体力行做中俄文化使者	
《人民日报海外版》 2010年11月1日 6版	/ 275
在对外汉语教学中呈现精彩	
《人民日报海外版》 2010年11月8日 6版	/ 277
留学中国,回馈学校	
《人民日报海外版》 2010年11月15日 6版	/ 279
做一个国际化的教书匠	
《人民日报海外版》 2010年11月22日 6版	/ 281
这里就是我的家	
《人民日报海外版》 2010年11月29日 6版	/ 283

留学中国使他走向成熟——赞比亚留学生瓦多巴	
《人民日报海外版》 2010 年 12 月 6 日 6 版	/ 285
西村友作：“我已中国化”	
《人民日报海外版》 2010 年 12 月 13 日 6 版	/ 287
用热情浇灌对外汉语之花	
《人民日报海外版》 2010 年 12 月 20 日 6 版	/ 289
“排球女将”普佳玛	
《人民日报海外版》 2010 年 12 月 27 日 6 版	/ 291
廉思：记录“80 后”历史的“80 后”	
《光明日报》 2010 年 4 月 2 日 5 版	/ 293
一生事看少年时	
《北京教育(德育)》 2010 年 1 期	/ 295
挂职基层的这段日子	
《北京教育(德育)》 2010 年 2 期	/ 298
“左手女孩”考上研究生	
《北京晚报》 2010 年 4 月 27 日 38 版	/ 301
对外经济贸易大学 学生进社区教英语	
《北京考试报》 2010 年 5 月 19 日 4 版	/ 305
10 高校学生记者争“校园普利策”	
《京华时报》 2010 年 5 月 23 日 4 版	/ 306
人生赛场 青春飞扬	
《大学生周刊》 2010 年 6 月 10 日 X1 版	/ 307
新疆姐妹花北京上大学	
《北京考试报》 2010 年 9 月 6 日 4 版	/ 310
黄土高原寻梦人	
《北京考试报》 2010 年 11 月 10 日 15 版	/ 313
招生就业	/ 315
对外经济贸易大学首招经济外交专业本科生	
《北京考试报》 2010 年 4 月 28 日 13 版	/ 315
9 所在京高校入选 50 所就业典型	
《北京考试报》 2010 年 5 月 4 日 2 版	/ 316

2010 年中国大学 50 强高考排名(总榜)	
人民网 2010 年 7 月 1 日	/ 317
对外经济贸易大学 经济学荣誉学士 100% 高质量就业	
《北京考试报》 2010 年 7 月 5 日 5 版	/ 318
外经贸理科线高了 21 分	
《北京晚报》 2010 年 7 月 10 日 2 版	/ 319
对外经济贸易大学新生每班配一位班主任	
《北京考试报》 2010 年 9 月 6 日 3 版	/ 320
对外经济贸易大学企业“组团”到校宣讲	
《北京考试报》 2010 年 10 月 15 日 15 版	/ 321
对外经济贸易大学网络教育学院两层次 12 专业招生	
《北京考试报》 2010 年 12 月 22 日 10 版	/ 322
小语种人才抢手	
《北京考试报》 2010 年 12 月 25 日 15 版	/ 323
校庆六十周年筹备	/ 325
对外经贸大学 60 周年校庆	
新华网 2010 年 6 月 3 日	/ 325
对外经贸大学筹办 60 周年校庆 邀校友提供校史文物等	
中国新闻网 2010 年 9 月 25 日	/ 326
对外经济贸易大学 60 周年校庆公告	
《人民日报海外版》 2010 年 10 月 1 日 5 版	/ 327